



Comité de SAVERNE



Le Massacre de la vallée de la Saulx 29 août 1944 et la présence d'Incorporés de Force

Résumé de la présentation de l'incorporation de force à Robert-Espagne le 13 avril 2024

par Bernard LINDER

Le massacre de la vallée de la Saulx est le meurtre, le 29 août 1944, pendant la Seconde Guerre mondiale, de 88 habitants des communes de Couvonges, Robert-Espagne, Beurey-sur-Saulx, Mognéville et Trémont-sur-Saulx dans le département de la Meuse. Des Incorporés de Force d'Alsace et peut-être de Moselle y étaient. L'un d'eux Xavier Sonnenmoser sauva plusieurs civils. Il ne révéla ce secret à sa famille qu'en 1993 en demandant à son fils Bernard de l'emmener sur les lieux.

Plus tard, Bernard retourna à plusieurs reprises à Robert-Espagne le 29 août, journée de commémoration. En 2023, un habitant Jean-Pierre Fraïche, fils d'un otage massacré de la commune, l'a violemment interpellé. Il refusait de comprendre que Xavier Sonnenmoser ne se soit pas manifesté plus tôt et venu sur place pour s'expliquer. Il avait même renchéri en ajoutant que de toute façon tous les Alsaciens et Mosellans étaient volontaires pour rejoindre l'armée allemande. Au retour de ce voyage, Bernard est venu me voir pour m'expliquer, extrêmement dépité et en pleur, la situation. Nous ne pouvions et ne devons pas laisser cette population dans l'ignorance de l'incorporation de force. M. Luc Fleurant, maire de Robert-Espagne a été contacté pour nous inviter à présenter le drame Alsacien. Il en a chargé son adjoint Stéphane Bildé qui s'est fait un plaisir mais surtout un devoir d'organiser cette rencontre qui fut fixée au samedi 13 avril 2024.

Mais, une semaine avant cette date, nous prenons connaissance d'un livret rédigé et diffusé par Jean-Pierre Fraïche. Ce fascicule, écrit suite à la malheureuse rencontre de 2023 présente une multitude de mensonges amis aussi de la haine et rancœur envers les Alsaciens. Après avoir lu ce cahier, j'étais extrêmement peiné de constater cette animosité envers des hommes qui ont sauvé des vies. Un grand doute m'a saisi, sont-ils nombreux dans cette Vallée de la Saulx à avoir ce même ressenti ? Pourquoi cette haine totalement injustifiée ?

C'est donc avec une certaine appréhension que ce 13 avril 2024, Bernard Sonnenmoser, mon épouse Anny et moi-même nous nous sommes rendus à notre rendez-vous pour expliquer qui étaient ces Français portant l'uniforme de la Wehrmacht.

A notre arrivée devant la salle, nous sommes attendus par M. Fleurant qui nous accueille à bras ouverts. Une dame vient vers moi et me questionne avec insistance : « C'est vous Monsieur Bernard Linder ? » Qu'est-ce qui m'attends, que me veut-elle avec autant de ténacité ? Elle me dit alors que sa maman était une mademoiselle Linder née à Vry près de Metz. Me voilà totalement rassuré.

Nous sommes alors invités à partager le déjeuner avec Stéphane Bildé et son épouse, Jean-Michel Marcilly 2^e vice-président des ACVG, Didier et Florence Sauce, 1^{er} vice-président et trésorière.

La conversation porte rapidement sur nos inquiétudes qui sont très vite dissipées. M. Fraïche étant connu localement pour être une personne en grande souffrance morale qui n'avait pas quantité de relations, ses convictions restent plutôt

CONFÉRENCE
A ROBERT-ESPAGNE

L'incorporation de force
En Alsace-Moselle
de 1942 à 1945
par Monsieur Bernard LINDER



ENTRÉE
LIBRE

Salle des Associations, place de Verdun
Le Samedi 13 Avril 2024 à 14h30
Organisée par la section 70 des Anciens Combattants et Victimes de Guerre
de Robert-Espagne

personnelles. Sa brochure dénigrant les Alsaciens est quasi méconnue dans la région et n'a pas l'impact négatif que nous craignons. Il était venu au début de la présentation mais est reparti après 20 minutes.

Comment expliquer sa rage envers les incorporés de force ? Peut-être, c'est une supposition, ne comprend-il pas pourquoi il y a eu moins de morts dans d'autres communes comme à Beurey où la population a pu être avertie à temps contrairement à Robert-Espagne ? D'autres otages ont pu être sauvés in extremis, son père n'a pas eu cette chance. Le reproche-t-il aux Alsaciens ?

Près de 80 personnes dont :

- M. Sugg maire de Trémont sur Saulx
- M. Poirson, maire de Couvonges
- M. Gobert, ancien maire de Trémont
- M. Fleurant, maire de Robert-Espagne
- Des conseillers et conseillères de Robert-Espagne
- Mme Ballay, représentante du Souvenir Français de Saint-Dizier
- Mme Diana André, ancienne conseillère départementale
- Les 3 porte-drapeaux de la section des ACVG de Robert-Espagne

ont participé à la conférence.



Bernard S. expose en ouverture, la raison de notre présence. Je prends le relai en commentant mon power point de présentation de l'incorporation de force en Alsace-Moselle et insiste fortement sur la Sippenhaft, cette terrible menace planant sur les familles en cas de désertion de l'un d'eux, afin de marquer les esprits. L'émotion était souvent palpable.



A la fin de mon exposé, j'ai demandé à l'assistance « *Permettez-moi de faire un rêve, celui de voir les Meusiens et des Alsaciens côte à côte au monument des martyrs le 29 août prochain* ». Le tonnerre d'applaudissements qui suivit a largement entériné ma requête. Une délégation alsacienne dont le comité de Saverne du Souvenir-Français avec son drapeau, fera donc le déplacement

La suite s'est également très bien passée dans une ambiance franche et amicale. Un embryon de relation durable entre Alsaciens et les habitants de cette Vallée si durement éprouvée, est né.

Au retour, nous avons tous trois, ce sentiment béat du travail accompli. Nous venons de faire tout simplement notre devoir de mémoire.